

## Córdoba Destino Natural

Córdoba, además de ser una de las ciudades más relevantes de España y de Andalucía desde el punto de vista turístico gracias a sus 4 títulos de Patrimonio de la Humanidad y resto de oferta turística, ofrece a los ciudadanos y turistas una diversidad de paisajes y valores naturales enmarcados en el término municipal más extenso de Andalucía con 1.255Km<sup>2</sup>.

Hablamos de un espacio privilegiado que gracias a la diversidad paisajística ofrece grandes posibilidades de disfrute: la cercanía del río Guadalquivir a su paso por la ciudad, una campiña al sur y vega muy fértiles y una cercana Sierra al norte que se mezcla con la ciudad.

En Córdoba encontrarás naturaleza allá donde vayas: en pleno **Casco Histórico** y junto al **Puente Romano** se encuentran los **Sotos de la Albolafia (1)**, Monumento Natural en 2001 por su extraordinaria variedad de fauna y flora.

También hay muchas zonas naturales especialmente indicadas para la visita con niños como: El **Real Jardín Botánico (3)**, el **Zoo (2)**, la **Ciudad de los Niños y las Niñas (16)**; jardines en el interior de los principales monumentos como el **Patio de los Naranjos** y los **Jardines del Alcázar de los Reyes Cristianos (6)** y cerca de 20 parques repartidos por toda la ciudad.

En la Sierra de Córdoba podrás descubrir el parque periurbano de **Los Villares (28)** a 8Km de Córdoba, magníficos miradores, el **Club de Campo de Córdoba**, con su magnífico campo de golf de 18 hoyos en plena Sierra Morena, y rutas en plena sierra entre las que destacan: el **Arroyo del Bejarano**, los **Baños de Popea (27)**, las **Ermidas, Cerro Muriano**, el cerro del **Pozo de la Nieve (26)**, todos lugares ideales para hacer senderismo...

Te proponemos todas estas actividades: senderismo, orientación en la sierra, turismo activo, actividades de desarrollo personal, actividades ecuestres y ganaderas, golf, un perol cordobés, una visita a una granja escuela, avistamiento de pájaros, un remojo en un parque acuático, pesca y muchas más.

En esta publicación te señalamos algunos de los hitos naturales más reseñables de Córdoba para que en tu visita a la ciudad puedas disfrutar de la naturaleza que nos envuelve.



Destino Natural



www.turismodecordoba.org

## El río Guadalquivir

El río Guadalquivir ha visto nacer y crecer a Córdoba en su cuenca, en la encrucijada de Sierra Morena, su rico valle y las fértiles campiñas, por él confluyen historia, cultura, arte y biodiversidad en un sistema complejo y cambiante. Es pulmón de la ciudad, espina dorsal de Andalucía." *(Extracto del folleto "El Guadalquivir en Córdoba" editado por el Ayuntamiento de Córdoba).*

El Guadalquivir es sin duda alguna protagonista indiscutible del Patrimonio Natural de Córdoba, siguiendo su recorrido se pueden ver puentes, molinos, jardines y parques, edificios singulares, monumentos naturales e históricos, museos, miradores y terrazas... Con el río como eje podrás realizar tres paseos muy naturales:

**Paseo 1:** empieza en el Molino de Martos donde podrás visitar el museo hidráulico y conocer la historia del río y sus usos, pasea aguas arriba hasta los jardines del Balcón del Guadalquivir (23) y disfruta de flora y fauna, cruza el Puente del Arenal y admira la estampa de Córdoba con la Sierra de fondo, en la otra orilla verás el Parque de Miraflores (22) y el Centro de Creación Contemporánea de Andalucía (C3A), continúa por las terrazas del Parque de Miraflores hasta llegar al Puente Romano, la Torre de la Calahorra-Museo vivo de Al-Andalus (38) y observa los Sotos de la Albolafia (1).



**Paseo 2:** Los Sotos de la Albolafia (1).

**Paseo 3:** Desde el Puente de San Rafael podrás ver los Molinos de Hierro o de San Lorenzo, de San Rafael y de la Alegría, este último acoge el Museo de Paleobotánica del Real Jardín Botánico (3), aunque esta zona merece otra visita pausada, si continúas la senda del río llegarás hasta el Puente de Andalucía donde encontrarás un área dedicada a la pesca, sigue el cauce hasta el Molino de Casillas de origen medieval, molino harinero que después pasó a central eléctrica, termina este paseo en la escultura dedicada al "Sabio de Andalucía" y precursor de la aeronáutica **Abbas Ibn Firmás**, cuyo puente se eleva a modo de ave que inicia el vuelo rindiendo honor a este poeta, filósofo, astrólogo y alquimista de Córdoba.

El río Guadalquivir hoy en día no es navegable a su paso por Córdoba, pero sí se pueden realizar muchas actividades acuáticas que te pueden organizar alguna de las muchas empresas de turismo activo existentes en la ciudad.



Sotos de la Albolafia

El Monumento Natural de los "Sotos de la Albolafia" se encuentra entre el Puente Romano y el Puente de San Rafael. Fue declarado **Monumento Natural en 2001** y forma parte de la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía (RENPA) por su extraordinaria riqueza en fauna y flora.

Está configurado por islotes inundables al ritmo de las fluctuaciones naturales del nivel de sus aguas. La vegetación en muy variada, formada por tarajes, álamos, fresnos, sauces, entre los que crecen adelfas y zarzas y en las zonas más húmedas eneas, lirios y carrizos.

Contiene una rica y variada fauna que abarca desde mamíferos como la nutria, hasta los invertebrados más pequeños. Son las aves, con más de 180 especies catalogadas, las reinas de la diversidad. Sorprende y emociona ver, en plena urbe, grandes garzas reales, coloridos abejarucos, cormoranes buceadores, melodiosas currucas o al espectacular martín pescador.

En los Sotos también se pueden encontrar las huellas de los usos que las gentes han hecho de las aguas y energía del Guadalquivir a lo largo de la historia. Cuatro molinos dan la bienvenida desde el Puente Romano: de **San Antonio, de En medio, Pápalo Tierno o de Téllez y de La Albolafia**. Declarados todos ellos Bienes de Interés Cultural.

Pocas ciudades cuentan con un monumento natural de este calado dentro de su perímetro urbano.

*\*Extractos del folleto "El Guadalquivir en Córdoba" y de la Guía ilustrada "Córdoba Patrimonio Natural" editados por el Ayuntamiento de Córdoba.*



Destino Natural



Pacios de Córdoba

**La Fiesta de los Patios de Córdoba, declarada Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad en diciembre de 2012, es una forma de vida y expresión cultural única.**

La Fiesta de los Patios tiene lugar en las dos primeras semanas de mayo en distintos barrios de la ciudad, aunque se pueden hacer rutas de visitas guiadas a patios durante todo el año.

Lo más importante si visitas esta fiesta es ser respetuoso, recuerda que estás entrando en el espacio íntimo del propietario del patio, su casa, que amablemente abre sus puertas para compartir esta belleza.

Para que puedas conocer la cultura en torno a los patios en cualquier momento del año, la iniciativa privada lleva años ofreciendo diversas experiencias, rutas y visitas guiadas en distintos barrios de Córdoba.

Por otro lado, eventos como FLORA (cuya primera edición se celebró en 2017), es hoy día todo un referente de arte floral contemporáneo donde artistas florales de relevancia internacional transforman y decoran patios ubicados en edificios representativos de la ciudad. Además, y también teniendo la flor como motivo principal, se celebran anualmente otras fiestas y eventos. Ejemplos de ello son la Batalla de las Flores, las Cruces de Mayo, "Abre el Azahar" y muchos más.

## Triángulo Real Jardín Botánico, Zoo y Ciudad de los Niños y las Niñas

Al sudoeste de Córdoba podemos encontrar una zona especialmente interesante para hacer una visita en familia con varias zonas naturales de especial interés para los niños: el Real Jardín Botánico de Córdoba, el Zoo, la Ciudad de los Niños y las Niñas y el Parque Cruz Conde.

El **Zoo de Córdoba** (2) fue inaugurado en 1968. Actualmente es un centro de conservación de especies animales salvajes tanto de nuestro entorno biogeográfico mediterráneo como de otros lugares del planeta, a la vez que un lugar para la educación, sin olvidar sus funciones recreativas. No obstante, por encima de todas estas actividades, el Zoo de Córdoba es un espacio donde la prioridad absoluta la constituye el bienestar animal.

El **Real Jardín Botánico** (3) tiene una superficie de unas 5,5 ha, se trata de un jardín con una parte central de estilo claramente andalusí que alberga distintas colecciones botánicas de flora agrícola y flora autóctona, flanqueada al este por un arbolito de estilo paisajista. Existen en él dos invernaderos climatizados para flora tropical, subtropical y de laurisilva canaria y dos museos (de Paleobotánica y de Etnobotánica), así como las instalaciones del Banco de Germoplasma Vegetal de Andalucía, donde se conservan muestras de valioso material genético de numerosas especies de flora andaluza con riesgo de desaparición.

La **Ciudad de los Niños y Niñas** (16) dispone de 40.000 m<sup>2</sup> de terreno dedicado expresamente a ofrecer a los más pequeños un espacio lúdico y educativo al aire libre.

En cuanto al **Parque Cruz Conde** (15), se trata de un espacio de 140.000 m<sup>2</sup> que acoge bosquetes de diferentes especies arbóreas entre las que destacan algunas poco frecuentes en Córdoba: *feijoas, ombúes, paraísos, jaboneros chinos...*, que se mezclan con árboles del amor, falsas acacias, cipreses, pinos carrascos, palmeras datileras, palmas de abanico, olmos, casuarinas... Tiene un circuito deportivo que se utiliza muy intensamente por cientos de aficionados al ejercicio al aire libre.

\*Textos extraídos del folleto "Córdoba, nuestro Patrimonio Natural" editado por el Ayuntamiento de Córdoba



## Parques y Jardines

Córdoba es la ciudad andaluza con mayor proporción de superficie verde de titularidad pública y la cuarta ciudad en el ranking estatal. Los parques y jardines ofrecen a ciudadanos y turistas toda una carta de servicios ambientales que van desde la producción de oxígeno y sombra, hasta el filtro de partículas en suspensión, la suavización de temperaturas o la retención de agua del suelo, además de proporcionar espacios para el deporte, ocio y el encuentro: desde el jardín de concepción andalusí más antiguo de Europa como es el **Patio de los Naranjos** (5), al más antiguo de la ciudad como son los **Jardines de la Agricultura** (10), pasando por los espacios naturales levantados sobre antiguas huertas como los **Jardines del Alcázar de los Reyes Cristianos** (6), o los **Jardines del Palacio de Orive** (7), donde se encuentra una *Jacarandá* de cerca de 20 metros de altura, el **Jardín de los Poetas** (8) o un jardín histórico como la **Alameda del Obispo** (9) donde se puede admirar un laberinto exponente de la jardinería barroca cordobesa. A modo de columna vertebral de Córdoba, los **Jardines del Duque de Rivas** (11) con sus naranjos y palmeras datileras, los **Jardines de la Victoria** (12) y los **Jardines de Vallellano** (14). Para hacer algo de deporte el **Tablero** (17), el **Parque de Elena Fortún** (18), el parque **Elena Moyano Madre Coraje** (19) y el **Parque de la Asomadilla** (24) que ostenta el título de mayor parque de Andalucía con 270.000m<sup>2</sup>, son una inmejorable opción. Para dar un paseo tranquilo a buen paso comienza en el **Parque Juan Carlos I** (20) cercano al Rectorado y que ha crecido sobre un anfiteatro romano, continuando por el **Paseo de Córdoba** (21) donde cuando llega la primavera es una delicia pasear por el intenso olor de los rosales plantados en toda su longitud, para terminar en los **Jardines de Colón** (13) uno de los espacios más señoriales de Córdoba.

Para realizar una sesión de fotos con Córdoba de fondo y llevarte un recuerdo ve al **Parque de Miraflores** (22), al **Balcón del Guadalquivir** (23) o al **Mirador Osario Romano** (29).



## Triángulo La Sierra, Campo de Golf, Los Villares

La sierra de Córdoba es una interesante muestra de Sierra Morena con 30.000ha de superficie. Con personalidad propia es emblema de la naturaleza cordobesa, la sierra se constituye como una privilegiada extensión directa de la ciudad al monte. Para los cordobeses la sierra es un espacio residencial, un lugar de retiro espiritual y de oración y una zona de esparcimiento y ocio. Gran parte de ella aparece catalogada en el Plan Especial de Protección del Medio Físico de la provincia de Córdoba como área de "especial interés recreativo".

A las faldas de la sierra se encuentran importantes asentamientos y elementos patrimoniales como **Medina Azahara** (34), el **Monasterio de San Jerónimo**, el **Castillo de la Albaida**, el **Cerro de las Ermitas** o **Arruzafa**, de gran valor histórico y simbólico para los cordobeses.

Lugar ideal para practicar el senderismo y conocer lugares como el **Cerro del Pozo de la Nieve** (26), los **Baños de Popea** (27), o la **Fuente del Elefante**. También para admirar el paisaje desde el **Cerro de las Ermitas** con su mirador a 520m de altitud, el **Mirador de las Niñas**, el **Balcón del Mundo**, las **Ermitas** o el de **Santo Domingo**.

Espacio único donde se encuentra el **Club del Campo de Golf** de Córdoba en plena Sierra Morena, se extiende en un entorno privilegiado con vistas panorámicas de una gran belleza paisajística, cuenta con una superficie total de 70 Has. entre bosques de pinos, alcornoques y encinas, dentro de un maravilloso paraje cinegético donde la flora y la fauna embellecen su recorrido. Este magnífico campo de golf de 18 hoyos, par 72, es único en diseño de estas características su recorrido discurre serpenteando a través de árboles, arroyos, vaguadas, montes y un lago central donde el mayor atractivo es el contacto que el jugador tiene con la naturaleza.

La sierra es también lugar paradisiaco para hacer un buen "perol cordobés" en el **Parque de los Villares** (28), ¿No sabes qué es un perol? Ven y te lo contamos...

